

Lundi 13 décembre 2021

numéro 960

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#)

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

Europe-Inde : de nouveaux enjeux stratégiques

Auteur : Karine Lisbonne-de Vergeron



Les relations entre l'Union européenne et l'Inde connaissent un nouvel élan depuis quelques années et, notamment, depuis le Brexit. Le commerce, les questions géopolitiques et la défense sont les principaux axes de ces relations stratégiquement importantes pour les deux parties. Le resserrement stratégique du dialogue indo-européen marque donc un tournant important tant sur un plan économique que géopolitique dans le contexte d'un renforcement de l'Indopacifique.

[Lire la suite](#)

Sommaire

Fondation : Dons - Débat/Rome - Conférence/Tours - Rapport 2021 - Atlas/Europe - Biélorussie - Santé/Europe **Commission** : Aide/Etat - Police - Commerce/Défense - Apprentissage - travail/plateforme - Social **Parlement** : Avenir/Europe **Conseil** : Eurogroupe - Itinérance - Justice/Intérieur - Economie/Finances - Transports - Santé **Diplomatie** : Ukraine/Russie - Mali - Pakistan **Allemagne** : Gouvernement - France **Autriche** : Gouvernement **Bulgarie** : Premier ministre **France** : Présidence/Conseil - Nouvelle-Calédonie - Pêche **Kosovo** : UE/Association **Conseil de l'Europe** : Pologne - République tchèque **OCDE** : Retraites **Eurostat** : PIB/Emploi **Etudes/Rapports** : Défense - Armes - Droits/numérique **Culture** : Film - Photo/Berlin - Expo/Aix - Expo/Aberdeen - Expo/Madrid - Scala/Milan - Art/Anvers - Expo/Paris **Bicentenaire/Napoleon** : Expo/Paris

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

Fondation :

Soutenez l'activité de la Fondation



En 2021, la Fondation a participé par ses propositions et sa présence active dans les débats européens à l'évolution nécessaire des politiques communes. Alors que la France présidera le Conseil de l'Union européenne au premier semestre 2022, la Fondation multipliera ses travaux de pédagogie du projet européen et poursuivra sa stratégie d'influence à Bruxelles, Strasbourg et au sein des États membres. Elle a plus que jamais besoin de votre soutien pour poursuivre ses missions. En soutenant la Fondation avant le 31 décembre, vous pourrez aussi réduire votre impôt... [Lire la suite](#)

La relance européenne post-pandémie



Dans le cadre de la préparation de la présidence française du Conseil de l'Union, la Fondazione De Gasperi organise le 16 décembre, à l'initiative de la Fondation, une visioconférence sur le thème de la relance dans le contexte post-pandémique en Europe. Inscription en ligne... [Lire la suite](#)

Les nouveaux défis européens



Jean-Dominique Giuliani donnera une conférence à l'Université de Tours, organisé par le Master Juriste européen, le 17 décembre, sur les défis auxquels l'Union européenne fait face actuellement... [Lire la suite](#)

Le Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union 2021



Vous n'avez pas encore eu l'occasion de lire l'édition 2021 du "Rapport Schuman sur l'Europe, l'état de l'Union", ouvrage de référence, paru aux éditions Marie B. Cela est encore possible. Il est disponible en version papier dans les librairies et sur notre site, et en version numérique. Commandez-le... [Lire la suite](#)

L'Atlas permanent de l'Union européenne



La cinquième édition de l'Atlas permanent de l'Union européenne, ouvrage unique en son genre, propose une vue complète et facile d'accès, de l'Union européenne, de la zone euro et de chacun de ses 27 États membres. Il est disponible en version papier sur notre site et en librairie, ou en anglais en version numérique... [Lire la suite](#)

Biélorussie: chronologie d'une révolution en cours

Le 12 décembre, la Présidente de la Commission Ursula von der Leyen a annoncé une aide supplémentaire de l'Union, d'un montant de 30 millions €, en faveur de la jeunesse biélorusse, des médias indépendants, des PME en exil et des acteurs de la culture. Pour suivre les derniers développements de la crise ouverte par l'élection présidentielle truquée d'août 2020 et la répression de l'opposition démocratique, la Fondation vous propose une chronologie des événements et les liens vers les réactions et initiatives européennes... [Lire la suite](#)

Carte des mesures sanitaires et des conditions de voyage en Europe



La France, la Belgique et l'Irlande ont fermé les discothèques. En Irlande, les tables sont limitées à 6 adultes dans les bars et restaurants, et les événements en intérieur sont limités à la moitié de la capacité de la salle. Le Danemark a avancé les vacances scolaires et les bars, restaurants et discothèques ferment à minuit. En Pologne, à partir du 15 décembre, les discothèques seront fermées et des restrictions seront mises en place dans les bars et restaurants. En Roumanie, les restrictions seront à l'inverse assouplies dans les bars et restaurants pour les fêtes. En Autriche, le confinement a pris fin le 12 décembre, sauf pour les non-vaccinés. Pour suivre l'évolution de la situation et connaître les mesures en place dans les États membres de l'Union, la Fondation vous propose une carte complète des mesures en place. Une ressource indispensable, régulièrement actualisée.. [Lire la suite](#)

Commission :

Révisions de règles sur les aides d'Etat



La Commission a adopté le 6 décembre des lignes directrices révisées relatives aux aides d'État visant à promouvoir les investissements en faveur du financement des risques. Elle a également adopté une communication révisée sur l'assurance-crédit à l'exportation à court terme qui entrera en vigueur le 1er janvier... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Proposition d'un code de coopération policière



La Commission a proposé le 8 décembre un code de coopération policière de l'Union destiné à améliorer les opérations transfrontières, établir des canaux et des délais courts pour l'échange d'informations et accorder un rôle renforcé à Europol. La Commission propose notamment la mise en place de normes communes pour renforcer la coopération entre les services répressifs des États membres, un accès égal aux informations pour tous les policiers de l'Union, ainsi que des règles révisées relatives à l'échange automatisé d'informations... [Lire la suite](#)

Proposition d'un nouvel outil contre la coercition économique



La Commission a présenté le 8 décembre un nouvel outil permettant de lutter contre la coercition économique par les pays tiers à l'égard de l'Union. Ces mesures coercitives se caractérisent notamment par la restriction du commerce et des investissements européens en appliquant des contrôles sélectifs à la frontière ou des boycotts de biens européens. Le nouveau cadre législatif proposé permettra à l'Union de limiter l'accès au marché intérieur ou d'appliquer des droits de douanes aux pays tiers qui font pression sur l'Union... [Lire la suite](#)

Propositions sur l'apprentissage et l'employabilité



La Commission a présenté le 10 décembre deux propositions sur les comptes de formations individuelles et sur les microcertifications. La première vise à garantir à toute personne et à tout moment de sa vie un accès à des formations adaptées à ses besoins... [Lire la suite](#)

Proposition sur les droits des travailleurs des plateformes



La Commission a proposé le 9 décembre des nouvelles mesures destinées à améliorer les conditions de travail pour les activités via une plateforme numériques. La directive proposée vise à garantir que les travailleurs de plateforme puissent bénéficier d'un statut professionnel juridique correspondant à leurs modalités de travail réelles... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Plan d'action pour l'économie sociale et l'emploi



La Commission a présenté le 9 décembre un plan d'action visant à stimuler l'économie sociale. L'Europe compte 2,8 millions d'entités de l'économie sociale, qui emploient 13,6 millions de personnes. L'objet est d'aider l'économie sociale européenne à prospérer... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Parlement :

Panel de citoyens sur la démocratie, les valeurs et la sécurité



200 citoyens issus de tous les États membres se sont réunis à Florence du 10 au 12 décembre pour finaliser leurs recommandations sur la démocratie, les valeurs, les droits, l'État de droit et la sécurité, dans le cadre de la Conférence sur l'avenir de l'Europe. Leurs recommandations, et celles des autres panels thématiques, seront examinées par la plénière de la Conférence en janvier. Tous les Européens peuvent contribuer aux débats sur la plateforme de la Conférence. Le troisième rapport sur leurs contributions a été publié le 8 décembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Conseil :

Réunion de l'Eurogroupe



Le 10 décembre, le Président de l'Eurogroupe Paschal Donohue a adressé un courrier au président du Conseil européen Charles Michel pour faire le point sur les progrès réalisés au sein de l'Eurogroupe sur des questions politiques essentielles pour la reprise après la pandémie COVID-19 en amont du sommet de la zone euro qui se tiendra le 16 décembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Prolongation du système européen d'itinérance



Le Parlement et le Conseil ont trouvé un accord le 9 décembre pour la prolongation jusqu'à 2032 du système européen d'itinérance, qui arrive à échéance le 30 juin 2022. Cela permettra aux citoyens de continuer à passer des appels, à envoyer des SMS et à naviguer sur internet sur leur mobile sans frais supplémentaires lorsqu'ils voyagent dans d'autres pays de l'Union. Le règlement permet également l'ajustement des prix afin que la fourniture de services d'itinérance reste viable pour les opérateurs... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Réunion des ministres de la Justice et de l'Intérieur



Le 9 décembre, les ministres de l'Intérieur ont discuté de la lutte contre les attaques hybrides et le trafic de migrants. Ils ont adopté le règlement instituant l'Agence de l'UE pour l'asile. Ils ont conclu que la Croatie a rempli les conditions nécessaires à l'application intégrale de l'acquis de Schengen, condition préalable à la levée des contrôles aux frontières intérieures. Le 10 décembre, les ministres de la Justice ont discuté des leçons à tirer

de la pandémie en matière de numérisation de la justice, de la lutte contre les discours de haine, de la mise en place du Parquet européen, et de l'accession de l'Union à la Convention européenne des droits de l'Homme... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Réunion des ministres de l'Economie et des Finances



Réunis le 7 décembre, les ministres des Finances se sont mis d'accord sur une proposition de directive relative aux taux de taxe sur la valeur ajoutée (TVA), accordant plus de marges de manœuvre pour appliquer des taux réduits. Ils ont également discuté de l'état d'avancement des travaux concernant la lutte contre le blanchiment d'argent et le financement du terrorisme, ainsi que la finance numérique. Ils ont fait le point sur les progrès réalisés dans le renforcement de l'Union bancaire et ont échangé sur les propositions législatives dans le domaine de l'Union des marchés des capitaux (UMC)... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Réunion des ministres des Transports



Les ministres des Transports se sont réunis à Bruxelles le 9 décembre pour discuter de l'utilisation du carburant dans les secteurs maritime (FuelEU Maritime) et de l'aviation (ReFuelEU Aviation), ainsi que des carburants de substitution pour atteindre les objectifs du paquet d'ajustement aux objectifs climatiques (Fit for 55). Ils ont insisté sur la nécessité d'accroître la demande et le déploiement des énergies à faible émission tout en tenant compte des spécificités de chaque État membre... [Lire la suite](#)

Réunion des ministres de la Santé et de l'Emploi



Le 7 décembre, les ministres de la Santé ont soutenu l'harmonisation de la validité du certificat Covid de l'Union et ont lancé un appel aux citoyens pour la 3e dose de rappel. Ils se sont mis d'accord sur les domaines prioritaires dans le cadre du renforcement de l'Union de la santé. Dans le cadre du rôle de l'Autorité européenne de préparation et de réaction aux urgences sanitaires (HERA). Les ministres de l'emploi et des affaires sociales se sont prononcés, le 6 décembre, en faveur d'un salaire minimum adéquat dans l'Union et de la transparence des rémunérations afin de contribuer à combler l'écart de rémunération entre les hommes et les femmes... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Diplomatie :

Réunion des ministres des Affaires étrangères du G7



Les ministres des Affaires étrangères du G7, réunis le 12 décembre, ont condamné, dans une déclaration conjointe, le renforcement militaire de la Russie et sa rhétorique agressive contre l'Ukraine. Les ministres ont réaffirmé leur attachement indéfectible à la souveraineté de l'Ukraine et leur soutien aux efforts déployés par la France et l'Allemagne dans le cadre du format Normandie pour mettre pleinement en œuvre les accords de Minsk... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Régime de sanctions au Mali



Le 13 décembre, les ministres des Affaires étrangères sont convenus de nouveaux critères pour le régime de sanctions au Mali, afin de pouvoir imposer de manière autonome des mesures restrictives aux personnes et entités responsables de la menace de la paix, de la sécurité ou de la stabilité, ou de l'obstruction de la mise en œuvre de sa transition politique. Ils ont aussi adopté des conclusions sur le pacte civil PSDC, réaffirmant leur engagement en faveur du renforcement du volet civil de la politique de sécurité et de défense commune... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

6ème cycle du dialogue stratégique UE - Pakistan



Le Haut représentant de l'Union Josep Borrell et le ministre des Affaires étrangères du Pakistan Makhdoom Shah Mahmood Qureshi, réunis le 7 décembre, sont convenus de renforcer l'engagement mutuel entre l'Union et le Pakistan, notamment en matière de sécurité et de coopération régionale. Ils se sont mis d'accord pour organiser en 2022 la première réunion du dialogue sur la sécurité, orientée sur la non-prolifération et le désarmement, ainsi que la lutte contre le terrorisme. Les deux parties se sont également accordées sur l'importance de maintenir un engagement soutenu avec l'Afghanistan afin de promouvoir la stabilité et de lutter contre la menace terroriste... [Lire la suite](#)

Allemagne :

Olaf Scholz nouveau Chancelier



Olaf Scholz (SPD) a été élu Chancelier fédéral d'Allemagne par les députés du Bundestag le 6 décembre, par 395 voix sur 707 suffrages exprimés. Le nouveau Chancelier a reçu son acte de nomination par le Président Frank-Walter Steinmeier et a prêté serment avec son nouveau gouvernement devant le Bundestag, le même jour. Le gouvernement de coalition entre le SPD, les Verts et le FDP compte 17 membres dont 8

femmes... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Première visite en France du Chancelier Olaf Scholz



Le Chancelier allemand Olaf Scholz a été reçu à Paris le 10 décembre par le Président français Emmanuel Macron, à l'occasion de sa première visite en tant que Chancelier. Les deux dirigeants européens se sont entretenus sur les sujets relatifs à la coopération franco-allemande, à la souveraineté européenne à l'approche de la présidence française du Conseil de l'UE, et aux grands dossiers internationaux dont la situation en Ukraine. La veille, la ministre des Affaires étrangères Annalena Baerbock avait fait aussi le déplacement à Paris...

[Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Autriche :

Karl Nehammer nouveau Chancelier



Karl Nehammer a été investi Chancelier par le Président autrichien Alexander Van der Bellen, le 6 décembre. Ministre de l'Intérieur, il prend la tête de la coalition entre le Parti populaire autrichien (ÖVP) et les Verts après avoir été élu à la présidence de l'ÖVP le 3 décembre. Le 2 décembre, l'ancien Chancelier et leader de l'ÖVP. Sebastian Kurz, a annoncé son retrait de la vie politique, entraînant la démission du Chancelier Alexander Schallenberg qui redevient ministre des Affaires étrangères. Le gouvernement comprend 15 ministres dont 7 femmes... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Bulgarie :

Kiril Petkov nommé Premier ministre



Kiril Petkov, du parti "Nous continuons le changement", a été désigné Premier ministre par le Président bulgare Roumen Radev le 11 décembre. A la tête d'une coalition de quatre partis politiques bulgares regroupant 134 des 240 députés du Parlement issu des élections du 14 novembre, le nouveau gouvernement devrait être investi par le Parlement le 13 décembre... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

France :

Présentation de la présidence française du Conseil de l'Union



Le Président Emmanuel Macron a présenté le 9 décembre les priorités de la présidence française du Conseil de l'Union (PFUE), du 1er janvier au 30 juin 2022. Le programme s'articulera autour des thèmes de la puissance, de la relance et de l'appartenance, à partir desquels la France entend mettre l'accent sur plusieurs dossiers comme la réforme de Schengen, le mécanisme d'ajustement carbone aux frontières, un nouveau pacte UE-Afrique...

[Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

3e référendum d'autodétermination en Nouvelle-Calédonie



Les électeurs de Nouvelle-Calédonie ont voté le 12 décembre contre "l'indépendance et la pleine souveraineté du territoire", par 97,02 % des suffrages exprimés. Le taux de participation s'est élevé à 43,87%. Il s'agissait du troisième et dernier référendum prévu par les accords de Nouméa de 1998... [Lire la suite](#)

Licences de pêche octroyées par le Royaume-Uni



Les autorités britanniques ont accordé, le 11 décembre, 23 licences à des bateaux français, les autorisant ainsi à pêcher dans leurs eaux territoriales, dont 8 permettant de pêcher dans les eaux de Jersey. La Commission a assuré qu'elle continuerait à négocier, aux côtés de la France, l'octroi de nouvelles licences avec le Royaume-Uni... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Kosovo :

Conseil de stabilisation et d'association



Les représentants de l'Union européenne et du Kosovo se sont réunis à Bruxelles le 7 décembre pour faire le point sur les progrès accomplis par le Kosovo dans le cadre de leur accord de stabilisation et d'association, dont l'objectif est d'aider le Kosovo à réaliser des réformes nécessaires pour atteindre les normes européennes. Le Kosovo s'est notamment engagé à préserver l'État de droit ainsi qu'à lutter contre la corruption et les crimes organisés... [Lire la suite](#)

Conseil de l'Europe :

Demande d'explications à la Pologne



Le 7 décembre, la Secrétaire Générale du Conseil de l'Europe, Marija Pejcinovic Buric, a sommé la Pologne de s'expliquer sur l'"application effective de ses obligations au titre de la Convention européenne des droits de l'Homme". Le 24 novembre, le Tribunal constitutionnel polonais a jugé que l'article 6-1 de la Convention européenne des droits de l'Homme, qui garantit le droit à un procès équitable, n'était pas conforme à la Constitution polonaise dans certaines circonstances. Le gouvernement polonais a jusqu'au 7 mars 2022 pour répondre... [Lire la suite](#)

Rapports de Moneyval sur la République tchèque



Dans un rapport publié le 8 décembre, le Comité d'experts sur l'évaluation des mesures de lutte contre le blanchiment des capitaux et le financement du terrorisme (Moneyval), considère que la République tchèque a fait des progrès substantiels en matière de lutte contre le blanchiment de capitaux et le financement du terrorisme (LBC/FT), mais considère néanmoins que des efforts supplémentaires restent nécessaires pour mettre pleinement en œuvre les normes internationales... [Lire la suite](#)

OCDE :

Panorama des retraites 2021



L'OCDE a publié le 8 décembre un rapport intitulé "Panorama des Pensions de l'OCDE 2021" qui analyse la résilience des retraites au regard de la crise de Covid19 et les défis du vieillissement. L'OCDE établit comme priorité la mise en place de mécanismes d'ajustement automatique (AAM) pour assurer une pension viable et durable aux personnes âgées... [Lire la suite](#)

Eurostat :

Hausse du PIB et de l'emploi au troisième trimestre



Le PIB est en hausse dans l'Union européenne de 2,1% et dans la zone euro de 2;2% au troisième trimestre 2021, par rapport au trimestre précédent, selon des données publiées par Eurostat le 7 décembre. L'emploi est en hausse de 0,9% dans l'Union et la zone euro pour la même période... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Rapport sur les dépenses de défense dans l'Union européenne



L'Agence européenne de Défense a publié le 6 décembre son rapport annuel sur les dépenses des différents Etats membres dans le secteur de la défense. En 2020, les dépenses totales se sont élevées à 198 milliards €, soit 5% de plus par rapport à 2019. Mais les États membres n'ont réalisé que 11% de leurs achats d'équipements en coopération avec d'autres États membres de l'Union. Le rapport note toutefois le record de 2,5 milliards €, alloués à la recherche et la technologie de défense, mené notamment par la France et l'Allemagne... [Lire la suite](#)

Les ventes d'armes et de services à caractère militaire continuent de croître



Selon le rapport annuel de l'Institut international de recherche sur la paix de Stockholm (Sipri), publié le 6 décembre, les ventes d'armes des 100 plus grands groupes du secteur de la défense ont atteint en 2020 un nouveau record de 531 milliards \$. Cela représente une hausse de 1,3% sur un an des ventes d'armement et des services militaires alors

que dans le même temps l'économie mondiale a chuté de plus de 3%. Derrière les entreprises américaines, les entreprises françaises, britanniques, russes et chinoises figurent parmi les plus grands vendeurs d'armes... [Lire la suite](#)

Rapport sur l'application de la Charte des droits fondamentaux à l'ère numérique



La Commission a souligné, dans un rapport sur l'application de la Charte des droits fondamentaux dans l'Union publié le 10 décembre, l'importance de préserver la protection des droits fondamentaux dans l'ère numérique. Le rapport met en avant l'enjeu de la transparence des systèmes d'intelligence artificielle, de la préservation des droits sociaux pour les travailleurs des plateformes et de la protection des données et de la vie privée dans le cadre de la surveillance numérique... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Culture :

Film européen



Le film bosnien *La voix d'Aida* (*Quo Vadis, Aida*) a reçu le prix du meilleur film européen lors de la cérémonie des European Film Awards, à Berlin le 11 décembre, ainsi que le prix de la meilleure réalisatrice, pour Jasmila Zbanic, et celui de la meilleure actrice, pour Jasna Duricic. Anthony Hopkins a reçu le prix du meilleur acteur pour *The Father*... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

L'Allemagne de l'Est en photos



La galerie C/O Berlin, à l'America Haus, présente, jusqu'au 21 avril 2022, 250 photographies d'Harald Hauswald sur la vie sociale à Berlin-Est sous la période communiste, des années 1970 à 1989... [Lire la suite](#)

Trésors de Venise



L'hôtel de Caumont d'Aix en Provence consacre jusqu'au 27 mars 2022 une exposition aux trésors de Venise à l'occasion du 70e anniversaire de la création de la Fondation Giorgio Cini. A travers 70 peintures, sculptures, dessins et objets du XVe au XVIIIe siècle, l'exposition présente des créations contemporaines en dialogue avec les œuvres de la collection d'art ancien italien... [Lire la suite](#)

"J'ouvre les yeux, il n'y a personne"



L'Association polonaise d'Aberdeen organise, jusqu'au 28 février 2022, une exposition au Cruickshank Botanic Garden, dédiée aux artistes juifs qui ont travaillé dans le ghetto de Bialystok pendant la Seconde Guerre mondiale. L'exposition s'appuie sur les œuvres et souvenirs du peintre juif Izaak Celniker, survivant du ghetto... [Lire la suite](#)

Année zéro



Jusqu'au 5 février, la galerie Marlborough de Madrid célèbre les 30 ans de son ouverture avec l'exposition collective "Année zéro", qui réunit de nombreux artistes autour de l'idée d'un nouveau départ, d'une renaissance après une longue période de léthargie, provoquée par la pandémie... [Lire la suite](#)

La Bayadère et Macbeth à la Scala de Milan



La Scala de Milan présente l'opéra *Macbeth* de Verdi jusqu'au 29 décembre et le ballet *La Bayadère* de Ludwig Minkus jusqu'au 13 janvier 2022. Les élèves de l'école de ballet de l'Académie de la Scala participent à la représentation de *La Bayadère* qui n'avait été représentée jusqu'à présent que par le Ballet de l'Opéra de Paris... [Lire la suite](#)

[la suite](#)

[Autre lien](#)

Foire d'art contemporain à Anvers



La première édition de Art Antwerp se déroule du 16 au 19 décembre à Antwerp Expo. Cette foire internationale d'art contemporain rassemble près de 300 artistes émergents et internationalement établis, représentés par 59 galeries de Belgique et d'autres pays européens... [Lire la suite](#)

[Lire la suite](#)

Marcel Proust, un roman parisien

A l'occasion du 150e anniversaire de la naissance de Marcel Proust, le musée Carnavalet à Paris dévoile du 16 décembre au 10 avril 2022 une exposition intitulée "Marcel Proust, un roman parisien" pour évoquer la place de la capitale dans les écrits du romancier français... [Lire la suite](#)

Bicentenaire/Napoleon :**Playmobil aux Invalides : en avant Napoléon !**

Le Musée de l'armée des Invalides propose l'exposition "Playmobil aux Invalides : en avant Napoléon !" du 18 décembre au 9 janvier 2022 pour y découvrir de façon ludique les moments clés de la vie de Napoléon Bonaparte... [Lire la suite](#)

L'Agenda :

13-16 décembre 2021
Strasbourg
Session plénière du Parlement européen



14 décembre 2021
Bruxelles
Conseil Affaires générales



15 décembre 2021
Bruxelles
Sommet du Partenariat oriental



16 décembre 2021
Bruxelles
Conseil européen
Sommet de la zone euro
Francfort
Conseil des gouverneurs de la Banque centrale européenne



20 décembre 2021
Bruxelles
Conseil Environnement

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;
Emilie Malivert, Lucie Mielle, Florian Pileyre, Ana Pasturel

Rédacteur en chef : Eric Maurice
Directeur de la publication : Pascale Joannin
N° ISSN : 2729-6482

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)